

Nouveau format, nouvelle mise en page,

le Bulletin *Aves* marque lui aussi le quarantième anniversaire d'*Aves*. Né en 1964, un an après l'association, il a depuis lors publié plusieurs centaines de contributions et près de 10.000 pages. Distribué à environ 2.500 membres et alimentant de nombreux échanges avec des revues étrangères, il a contribué ainsi de façon fondamentale à la bonne réputation dont jouit *Aves* au sein des associations et revues ornithologiques européennes.

Si ses objectifs initiaux restent globalement inchangés, une nouvelle impulsion s'impose afin de le rendre plus attractif et de réduire plusieurs points faibles, dont le trop classique retard de parution, une présentation vieillissante, de trop longs délais de publication et un spectre de sujets trop centrés sur la faunistique régionale.

Le Bulletin couvre potentiellement le Paléarctique occidental et l'ensemble des domaines de l'ornithologie. Nous souhaitons notamment allier au mieux sa vocation scientifique avec les centres d'intérêt de nombreux ornithologues amateurs. Il continuera donc à reposer sur des contributions originales à la connaissance de l'avifaune, mais devrait aussi fournir de nombreuses autres informations comme des recensions, des échos des régions, de la recherche, de phénomènes récents... et contribuer à une meilleure formation des ornithologues (techniques, identification, synthèses thématiques), sans toutefois évoluer vers une revue à caractère strictement professionnel, même si ce genre de publication manque en Belgique depuis la disparition du *Gerfaut*.

Son contenu restera ornithologique. Des contributions traitant d'autres aspects de la biodiversité, notamment ceux auxquels *Aves* s'est ouverte (herpétofaune, mammifères), nous paraissent plutôt devoir être traitées par une autre revue, dont le lancement serait utile, en collaboration

éventuelle avec d'autres groupements. Par contre, le Bulletin doit s'intégrer dans un paysage éditorial en pleine évolution avec l'émergence d'Internet. S'il continue d'être une publication «papier», sa présence sur la toile sera progressivement affirmée. En un tout premier temps, cela se traduira par la publication simultanée des sommaires et résumés dans le Bulletin et sur le serveur www.aves.be.

Les changements annoncés par la nouvelle présentation se situeront à divers niveaux et correspondront à plusieurs objectifs.

Le Bulletin *Aves* a subi assez peu de modifications au cours de son histoire et est resté inchangé depuis 1989. La nouvelle présentation offre divers avantages, dont l'usage d'une seconde couleur dans toute la revue. L'usage de la quadrichromie restera, comme par le passé, limité à certains numéros mais sans doute plus fréquent. Le format un peu plus grand et la mise en page sur deux colonnes permettront une présentation plus recherchée et l'augmentation du taux d'illustrations originales permettra de joindre l'utile à l'agréable.

La résorption du retard de publication est en soi un défi. La mise à jour est en effet voulue pour début 2005, moment programmé de la publication des Actes du Colloque Francophone d'Ornithologie (Namur 29-30 novembre 2003 - voir annonce en page 3 de couverture) dans un numéro conjoint de *Alauda* et *Aves*. Il faut donc publier trois volumes (2002-2004) en quelque dix-huit mois.

La diversification des contributions est souhaitée, y compris par des articles de bonne vulgarisation faisant la synthèse de domaines de recherche particuliers. Cet objectif se rencontrera aussi au travers de rubriques d'information, de recensions des livres reçus pour notre bibliothèque

(voir page 57), de comptes rendus réguliers de programmes de recherche, etc. Entre autres, le Bulletin *Aves* souhaite faire davantage écho aux recherches, mémoires, thèses et rapports traitant d'ornithologie belge ou de sujets en rapport direct avec l'avifaune (par exemple, problématiques agri-forestières). Outre des publications détaillées, cette rubrique présentera des résumés ou condensés, dont un premier exemple est proposé dans ce numéro (pages 54-56).

La revue est francophone mais une présence accentuée de l'anglais favorisera son audience; nous veillerons donc à présenter des résumés anglais plus détaillés que jusqu'à présent pour tous les articles et notes, et la traduction du sommaire, et envisageons la possibilité de publications en anglais à condition d'avoir des résumés français détaillés. De même, une meilleure indexation et prise en compte dans les revues étrangères de littérature récente sera recherchée afin que nos travaux soient mieux connus.

Nous espérons que les décisions et orientations prises aujourd'hui répondront à vos attentes. L'impulsion donnée ne débouchera toutefois sur une réussite que si notre projet rencontre une large adhésion. Une revue, la vôtre, existe en effet avant tout par ses lecteurs et les auteurs qui y contribuent*. La Rédaction permet seulement de concrétiser un projet, par son rôle technique, d'incitation et de conseil. Dans cet esprit, nous faisons appel à votre collaboration, tant au niveau des illustrations que des textes; trop d'expériences, d'études et de données remarquables restent malheureusement enfouis dans les mémoires ou les carnets de terrain.

Jean-Paul Jacob, Coordinateur,
et la Rédaction

* Vos avis et suggestions sont bienvenus (Bulletin *Aves*, 3 rue Fusch, B-4000 Liège, Bulletin@aves.be

